

# **Minuta de la 9na reunión del Comité Asesor frente al Cambio Climático de la ciudad de Rosario**



Fecha: Miércoles 19 de febrero de 2025

Lugar: Facultad de Cs. Económicas de la Universidad Nacional de Rosario (UNR)

Comitentes participantes:

- Rubén Piacentini (Facultad de Ciencias Exactas, Ingeniería y Agrimensura)
- Ignacio Coria (Universidad del Centro Educativo Latinoamericano - UCEL)
- E. Bibiana Navarro (Fundación CIMPAR)
- Natalia Diruscio (MoveRSE)
- Diego Sueiras (Fundación Nueva Generación Argentina)
- Cecilia Blanco (Taller Ecologista)
- Daniela Mastrángelo (Ministerio de Ambiente y Cambio Climático de Santa Fe)
- Candela Ciribeni (Instituto de Estudios de Transporte - FCEIA - UNR)
- Graciela Klekailo (Observatorio Ambiental - UNR)
- María del Pilar Bueno (Subsecretaría de Cambio Climático y Transición Ecológica Justa)

Otros participantes:

- Javier Ganem (Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Estadística de la Universidad Nacional de Rosario - UNR)
- Silvina Marcolini (Vicedecana de la Facultad de Ciencias Económicas y Estadística de la Universidad Nacional de Rosario - UNR)
- Graciela Vasquez (Directora Escuela de Contabilidad)
- Roberto Barbieri (Dirección de Relaciones Internacionales de la Municipalidad de Rosario)
- Mirko Moskat (Taller Ecologista)
- Ignacio Polenta (Fundación Nueva Generación Argentina)
- Valentina Allende (Fundación Nueva Generación Argentina)
- Ornella Corallo (Fundación Nueva Generación Argentina)
- Marlene Dietrich (Moverse)
- Fernando Bertoni (Dirección General de Acción Climática y Control Ambiental)
- Andrea Paoloni (Dirección General de Acción Climática y Control Ambiental)
- Diana Bianchi (Dirección General de Acción Climática y Control Ambiental)
- Joel González (Dirección General de Acción Climática y Control Ambiental)

Primera reunión del año del Comité de Cambio Climático de la Ciudad de Rosario. Llevada a cabo el **19 de febrero de 2025 en la Facultad de Cs. Económicas de la Universidad Nacional de Rosario (UNR)**, a partir de la invitación cursada por la ONG Moverse y la institución anfitriona.

Se dio comienzo, con el recordatorio de los miembros que conforman actualmente el gabinete, siendo el Poder Ejecutivo Nacional el único cuyo claustro no tiene representación. Asimismo, se recordó que este año se renueva una parte del gabinete.

María del Pilar Bueno, Subsecretaría de Cambio Climático y Transición Ecológica Justa inició la reunión, compartiendo los ejes de trabajo propuestos para 2025, indicando que los mismos, serán trabajados a partir de actividades ad hoc, talleres, y un solo grupo de trabajo relacionado al Plan de Manejo del Bosque de los Constituyentes; la incorporación por invitación, de miembros del comité a equipos de distintos proyectos, y la conformación de algún otro grupo de trabajo que se consensue necesario. Indicó además, que para este año se realizarán **4 reuniones plenarias**.

- **En materia de biodiversidad** María del Pilar Bueno dio cuenta que se sancionó recientemente la ordenanza del Bosque de los constituyentes que consolidó el espacio como APEA. La misma propicia la generación de un plan, un sistema de monitoreo, gobernanza, etc., y estableció la necesidad de insertar al bosque dentro de la Ley provincial de Áreas Naturales Protegidas. Para ello propone generar el **grupo de trabajo**, del que participen los expertos que se considere necesarios a nivel institucional o individual. Se enfatizó que el bosque va a ser el foco de trabajo del grupo.

Las Islas Corsi y el Legado Deliot son otros temas de relevancia en este aspecto, en los que se está avanzando como parte de las medidas del PLAC en el marco de la Comisión Multisectorial Legado Deliot. Diego Sueiras

consultó sobre la situación de las Islas Corsi y manifestó que la FNGA se encuentra trabajando en el tema y están dispuestos a dar apoyo.

- **Respecto a Residuos**, María del Pilar Bueno brindó información sobre la licitación de disposición final en proceso, como parte de lo cual se espera tener resultados antes del 31 de marzo.

Asimismo, a través del Dec. 66.693/24, publicado recientemente, se invitó al Comité a participar de **cuatro inspecciones anuales del relleno sanitario**, las cuales se desarrollarán como actividades ad hoc dentro de este eje para el trabajo del año.

Mirko Moskat, de Taller Ecologista, planteó la posibilidad de generar un Grupo de Trabajo de Residuos al interior del comité, cuyas reuniones puedan extenderse en el tiempo. En tal sentido indicó que desde la organización plantearán una propuesta, a consideración del Comité.

- **Respecto al Eje de calor**, Andrea Paoloni comentó que actualmente **hay dos proyectos** en los cuales se invita al comité a ser parte. El primero de ellos es Imagine Adaptation, el cual gira en torno a los refugios climáticos y se encuentra enmarcado en las iniciativas del Consejo Europeo de Investigación. En mayo vendrán investigadores del BC3 para profundizar el trabajo en el marco de este proyecto. Para ello, se invita a quienes quieran **incorporarse al equipo de trabajo del proyecto**. Este equipo tiene aproximadamente una reunión mensual virtual en horario de la mañana, de la que se desprenden acciones a seguir. Se indicó también que se va a enviar un **formulario** para quienes quieran incorporarse al equipo del proyecto.

El otro proyecto, comenta Andrea, se desarrolla en Barrio Moreno, financiado por IIED y gestionado de manera conjunta con el Servicio Público de la Vivienda municipal. El objetivo principal es mejorar las condiciones de habitabilidad de dicho Barrio a partir de la instalación de infraestructura verde en espacios comunes. Cuenta que busca ser un piloto para aplicarse en otros barrios vulnerables, y que actualmente ya se eligieron pasillos con los vecinos a intervenir y la infraestructura verde a instalar.

**La segunda reunión plenaria va a girar en torno a este eje**, está pensada como una instancia para construir colectivamente metodologías, indicadores y propuestas en torno a los refugios climáticos y a las estrategias del eje calor.

- **Respecto a Finanzas climáticas**, el Subdirector de RRHH Roberto Barbieri comparte que se está trabajando en un HUB con CGLU de finanzas climáticas. El mismo promueve la construcción de alianzas con actores locales, regionales y globales para generar conceptos, metodologías y evidencia práctica de financiamiento climático en Rosario.

Asimismo comenta que, dentro de la gobernanza de Mercociudades, Rosario ocupa un rol relevante en materia de sostenibilidad junto con la ciudad de Canelones, Uruguay y que actualmente hay un proyecto de **Alianza Multiactor y Multinivel para la generación de capacidades**

**técnicas en CC en el ámbito regional de Mercociudades.** Dicho proyecto se extenderá por 10 meses, y la idea del mismo es generar actividades de sensibilización, puesta en común de lo conceptual y metodológico, identificar actores relevantes y ofrecer documentos, buenas prácticas y hojas de ruta. Este proyecto permite a su vez nutrir al HUB y avanzar en la construcción de una **Mesa de Finanzas Climáticas Locales**.

**Esta última, comenta Pilar, tendrá su lanzamiento en Abril 2025 y se espera que el comité pueda participar.**

Fernando Bertoni comenta que otro punto en el que la ciudad se encuentra trabajando es el vinculado a un proyecto de ordenanza sobre huella de carbono y compensación ya que hay muchas empresas interesadas. Lo que se persigue es clarificar la forma en que se miden las emisiones de CO<sub>2</sub> y buscar estrategias de compensación para aquellas emisiones que no puedan mitigarse.

Es clave que las acciones fortalezcan el PLAC. **El borrador de ordenanza busca ser presentado a finales de marzo en una reunión ad hoc, y se espera que el Comité forme parte de la discusión.** Respecto a este último punto, diversos actores del comité se muestran interesados en profundizar las discusiones. Algunos actores como CIMPAR, FNGA y provincia, vienen trabajando o tienen expertise en este tópico.

Cecilia Blanco del Taller Ecologista llamó a tomar los resguardos necesarios respecto a este tópico.

- **Respecto a la actualización del PLAC y del sistema de monitoreo** Pilar expresa que la idea es generar una actividad que visibilice las medidas del Sistema de Monitoreo con el Comité, y genere interacciones con sus organizaciones, que ayuden a un mejor reporte y medición. Asimismo, actualmente se está llevando al interior del equipo de la Subsecretaría la discusión sobre la actualización del PLAC, el momento adecuado para que eso suceda y las posibles alternativas.

Fernando agrega que actualmente, se han generado nuevos inventarios, nueva información, una estrategia de género, etc. En suma, muchos elementos que el PLAC no refleja al día de hoy. Estas dos temáticas van a ser el foco de **la tercera reunión del Comité** en Agosto, en lo que se espera sea una instancia de construcción de abajo hacia arriba.

- En **materia de Energía** se destacó el trabajo que se está llevando adelante entre la RAMCC y la UNLP, con financiamiento de la Unión Europea, respecto de una pequeña planta solar fotovoltaica a realizarse en el Mercado del Patio. Al respecto se extendió la **invitación a una actividad para poder seguir los progresos de esta obra**.
- Para finalizar se dio lugar a un pedido del Taller Ecologista, el cual había solicitado vía correo electrónico incorporar a las discusiones la posible **construcción de una pileta olímpica en la zona del Parque Independencia en el marco de los juegos ODESUR**. Distintos actores, como el Taller Ecologista y FNGA, mostraron preocupación. Al respecto se plantearon

interrogantes vinculados a ¿Cuál es la base para que se seleccione ese lugar? ¿Quién lo financia? ¿Cuántos árboles se van a perder? ¿Existe un comité de juegos ODESUR integrado por actores de la provincia?

La Subsecretaría de Cambio Climático y Transición Ecológica Justa informó que la ciudad no tiene actualmente ningún proyecto vinculado a esto, y no participa de esta propuesta. Asimismo, desde el ámbito municipal se está intentando plantear otras propuestas, como el cambio de la obra al Parque del Mercado, lo cual permitiría que se generen los beneficios del uso posterior de las instalaciones para los y las rosarinas sin comprometer el arbolado del Parque Independencia.

Daniela Mastrangelo, representante del Ministerio de Ambiente y Cambio Climático de Santa Fé manifestó que compartirá información cuando tenga acceso a la misma.

- Como parte de otros temas discutidos Ruben Piacentini tomó la palabra, y propuso fortalecer el paquete de eficiencia energética con una base fuerte en educación, tanto en niños como en adultos. Consideró que los proyectos de ciencia ciudadana son clave, y contó cómo se les está enseñando a los chicos a medir dióxido de carbono, y que además están desarrollando una Maestría en Transición Energética. Indicó que sería una buena idea impulsar que los Juegos Sudamericanos sean "Net Zero" ya que de lograrse, esto tendría mucho impacto en la ciudad.

Por su parte, Graciela Vazquez agregó que están buscando transversalizar a todas las carreras de la UNR el cambio climático en el plan de estudio.

Como otros elementos relevantes se anunció que se va a estar lanzando en breve la convocatoria de Bloomberg para jóvenes, con la misma modalidad que la convocatoria desarrollada el año anterior, entre el 1 y 31 de marzo.

Al finalizar la presentación se compartió el **cronograma anual de actividades del Comité Asesor contra el Cambio Climático**.

**La reunión del comité finalizó siendo las 20.30 del día miércoles 19 de febrero de 2025.**